

**[DENISSE MORÁN, PRESIDENTA ASOCIACIÓN DE RECIKLADORES DE TARAPACÁ]**

# “Hay una brecha entre lo que estamos haciendo y la Ley REP”

La líder gremial profundizó en cómo la comunidad y los recicladores de base enfrentan los desafíos de la Ley REP, junto con las iniciativas para impulsar la educación ambiental y la responsabilidad empresarial.

Javiera Tapia Zapata  
 javieratapia@estrellaiquique.cl

**A** un año de la implementación de la Ley de Responsabilidad Extendida del Productor (REP), Denisse Morán, presidenta de la Asociación Gremial de Recicladores de Tarapacá, nos comparte su análisis sobre los avances y obstáculos que han marcado este primer año. La falta de flexibilidad en los permisos para las instalaciones de reciclaje, la poca fiscalización y la necesidad de medidas concretas a corto plazo, son algunos de los temas urgentes que plantea.

**— ¿Cómo ha sido la implementación de la Ley REP en la gestión de residuos en Tarapacá durante este primer año?**

— Vengo llegando del encuentro justamente de Santiago del encuentro o Foro REP, ya a un año de la implementación, asistieron todas las empresas dedicadas a la industria del reciclaje, que es súper importante porque son las que tienen que mantenerse dentro de las cuotas y metas de recolección para crear nuevos productos. En ese sentido, hay una brecha entre lo que estamos haciendo y la Ley REP, que no deja avanzar, una de estas limitaciones son los permisos para de funcionamiento que ve el Servicio de Salud, por ejemplo, si ellos no dan autorizaciones más flexibles para poder instalarse, por ejemplo, para los recicladores que tienen que tener la instalación IRAS (instalaciones de recepción y almacenamiento) de residuo, no se va a poder avanzar, por lo que nos vemos entrapados.



EL FORO REP REUNIÓ A ACTORES CLAVE DE LA INDUSTRIA DEL RECIKLAJE, ABORDANDO LAS BRECHAS Y DESAFÍOS EN LA IMPLEMENTACIÓN.

Esto no es un tema local, es un tema país, y aquí el Estado se ve poco involucrado ante una Ley que merece más atención a un año de su implementación, justamente por la crisis climática. Entonces tenemos esas brechas en la ley, que finalmente en un mínimo porcentaje se está operando hoy día. ¿Cuándo la empresa va a dejar de comprar materia prima nueva para poder abastecerse? Eso no lo sabemos, porque falta también fiscalización. Nuestra mirada territorial de Tarapacá es que tenemos medidas a mediano plazo y a largo plazo, pero cuáles son las medidas ya

“**Tarapacá tiene un gran problema de residuos ¿cuándo vamos a sentarnos regionalmente todas las partes?**”

Denisse Morán,  
 presidenta recicladores de Tarapacá

a corto plazo y a cortísimo plazo. Nosotros dijimos que tiene que haber medidas tanto de las municipalidades, que son los decretos relacionados a los eventos masivos, los cua-

les tiene que tener reciclaje, es decir, no puede ser que se ocupe un espacio público y que no se exija hacer reciclaje. A nivel regional, se vienen muchos eventos por el fin de año pero tiene que ser con estas cláusulas, porque si no finalmente cuando terminan los eventos, pagamos todos los ciudadanos con desorden y la suciedad, y no hay una segregación de los residuos, que va directamente a los rellenos sanitarios o simplemente a los cerros de la región, que ya no soportan más emergencia de residuos. En la Región de Tarapacá tenemos un gran problema de

residuos y de basura.

**— ¿Qué estrategias se han implementado para educar a la comunidad sobre la importancia del reciclaje?**

— Hoy día la educación ambiental, es otro punto importante de los cuales se trató ya porque quienes estamos reciclando hoy día somos algunos recicladores a nivel país, en la región de Tarapacá son algunos recicladores los que están certificados, y no contamos con espacio de acopio, que es lo que hemos pedido a este gobierno.

Somos Zona Franca, aquí llega mucha mercancía que en algún momen-

“**Somos Zona Franca, aquí llega mucha mercancía que en algún momento va a ser residuo y cuando hay espacios de educación, muy pocos llegan.**”

Denisse Morán, presidenta recicladores de Tarapacá

to va a ser residuo y cuando hemos estado con Zofri muy interesado en proporcionar educación ambiental a los usuarios y a la comunidad en general, son muy pocos los que llegan. Entonces son 5 puntos importantes, los centros de acopio, todos los eventos masivos con reciclaje desde ahora, los permisos para poder funcionar como centros de acopio como lugares que adquieren la materia prima, educación ambiental y fiscalización.

**— ¿Cuáles son las principales trabas que impiden una gestión de residuos más eficiente en la región?**

— Nosotros creemos que la Región de Tarapacá puede ser capital de la economía circular, nosotros llevamos más de 20 años en el tema ambiental, dando indicaciones a la ley, hoy estamos un año funcionando pero sin crítica, y no están los recicladores necesarios; llegó el momento de acelerar la aplicación para poder hacer un reciclaje que corresponde, y poder dar cuenta como región de lo que se está recuperando.